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电视架起透明桥

“看到他们来这里观摩学习，肯定我们这一年的工作，心里真的是说不出的欣
慰。”10月17日，达州市“阳光村务”电视公开现场会在万源召开。达州市纪委相关领
导和各县（市、区）纪委到万源市实地观摩交流，先后深入青花镇、太平镇牛卯坪村、太
平镇裕丰社区详细了解万源市“阳光村务”电视公开工作。

从达州市第一个着力开展“阳光村务”电视公开工作的地方到如今成为达州普及
率最高的地方，万源市纪委监委负责的“阳光村务”电视公开工作，为各县（市、区）纪
委监委推行这项工作提供了先行经验。

●主办：中共达州市纪委 达州市监委 达州日报社
●承办：中共达州市纪委宣传部 达州晚报

窘境
“农村很多人不会在网上操作”

时间倒回到一年前。
2017年5月，万源市被确定为全国

100个基层政务公开标准化规范化试点县
（市、区）。为让政务更加公开快捷地进入
每户家庭，万源打造了“幸福�美丽万源”综
合信息平台，依托广电、电信等网络公司搭
建起集党务、政务、服务、互动为一体的平
台，全市5.3万余户居民可以通过电视查询
相关信息。

“村务公开直接关系群众的知情权、参
与权、监督权和切身利益，必须全面扎实推
进村务公开，不断创新村务公开模式，确保
村务公开落到实处。”万源市市委书记吴晓
勇要求。

对此，万源推行了阳光村务，建立起“互
联网＋阳光村务”网络监督平台，开通阳光
村务“在线访谈”，将村集体“三资”、扶贫和
惠农政策等54项内容全程在网上公开，村
民随时可以通过电脑、手机进行快捷查询，
还可以发表看法、反映问题、提出建议。

“打开电视机，政策信息都知晓，办事
查询不出户”是群众的愿景。然而，一个现
实问题却是，万源位于大巴山腹地，散落在
大山深处的村落里，大部分年轻人都去到
大城市工作，只留下老人和小孩。在电视
上找到“廉洁万源”这个栏目不易，上网查
询村务更成为一个问题。

“你们可以开展形式更新颖的村务公
开工作吗？比如在电视上公开。”2017年9
月5日，达州市委常委、市纪委书记范继跃
在万源市太平镇牛卯坪村调研脱贫攻坚工
作时提出的建议让万源市委常委、市纪委
书记、监委会主任董代春记在了心上。不
做好群众的监督，就失去了源动力，这是他
一直坚信的一点。

“农村很多人不会在网上操作，整治基
层的不正之风要从这些群众监督做起，根
据实际情况，我们都觉得很有必要做到改
革创新。”说干就干，从如何与网络公司合
作到如何安排电视公开的内容，从具体如
何实现各个村落全覆盖到如何安排人员来
向村民介绍这项工作，万源市纪委监委对
该项工作进行了充分的构思和酝酿。

困境
村务选择性或虚假公开的现象存在

在以前的实际工作中，有的村虚假公
开，将公开内容张贴在村务公开栏，拍照留
底后就撕毁；有的村将村务事后公开、日期
前移，事后再补资料；有的村选择性公开，
有利于自己的公开、不利于自己的不公开，
只囫囵公开总体情况、详细花名册不公开
……董代春知道，即使他们一直尽监督之

职，但是万源山高路险，经常去一个村往返
就需要一天的时间，不可能实现实时监督，
基层的这些问题依然存在。

在今年9月20日，万源市第二期“阳光
问廉”全媒体直播节目就曝光了固军乡洪洞
泉村生态公益林只公示44户，没有公示44
户花名册、面积、补偿金额等相关信息。

“不能象从前那样，由每个村的干部决
定公开内容，虚假公开或者只公开一部分
村务。”在决心让“阳光村务”电视公开覆盖
到每一个村时，如何保证内容的全面性、让
每个村及时公开村务是摆在万源市纪委监
委面前的第一道难题。“这确实是让每一个
村都把家底子展示出来，有一些阻力。”董
代春说。

要实现全覆盖，还需要技术支持。万源
有几家网络公司，如何整合资源，和他们展
开合作呢？“我们了解到，电信在万源每个村
都有信号覆盖，但是广电的用户最多，最后
我们决定就整合这两家网络公司，通过他们
把我们的‘阳光村务’在电视上公开。”

刚起步的时候，人员的短缺也是推行
村务电视公开的一块短板。因为每一个村
要公示的内容都有几十项，有些是即时公
开，有些是定期公开。“内容多，必须要安排
专人来做这项工作，但是村上的人手往往
不够。”

“如何才能走出困境？”改革的棋盘已
经摆好，不得不走，但是棋往哪个点下，怎
么下，还需要深入研究。

行动
期待带来压力，压力转化为动力

在了解到广元市青川县凉水镇的“阳
光村务”电视公开工作开展得井井有条后，
2017年10月20日，万源市纪委监委一行
便到凉水镇进行了调研视察。在接下来一
个多星期的时间，董代春心里勾画的蓝图
开始真正地绘制起来。

“他基本上每天都会来
跟我们商讨内容和版面。”
四川广电网络万源分公司
总经理马成凡依然记得在
去年十月底，万源“阳光村
务”电视公开系统开发在董
代春的带领下紧锣密鼓地
敲响，并在万源市太平镇牛
卯坪村进行试点。

10月31日，达州市落
实党风廉政建设主体责任
培训暨“清源行动”现场会
议召开，当范继跃一行深入
万源市“清源行动”现场点
参观时，他没有想到，自己

一个多月前提出的一个建议如此迅速地在
万源牛卯坪村得到了落实。

在“阳光村务”电视公开平台上，共设
置“清风�家园”、“清风�服务”、“清风�公
开”、“清风�廉韵”4大板块及12个子栏
目。该村的“两委”班子成员职责分工、联
系电话，村务、村监委会成员及工作开展情
况，惠民政策每项补助情况等都原汁原味
及时公开到平台上。“人机互动”功能允许
用户对电视公开的具体内容“点赞”或“拍
砖”，技术后台可统计群众满意度。通过扫
描平台下方的二维码“我有话说”链接意见
反馈平台，用户可上传文本、图片和视频信
息，及时反馈意见给市纪委。

围绕精准监督护航脱贫攻坚，牛卯坪
村充分利用电视公开平台将阳光村务置于
村民的监督之下，让当地群众足不出户就
能及时了解村里的大事小情，与会人员对
此给予了充分肯定。

同时，万源市纪委监委会同四川广电
网络公司工作人员对平台的操作进行了培
训，并由工作人员入户教会群众使用平台，
他们不只要教用户学会使用新的界面看电
视，还要向用户讲解如何查看村务公开。

“这一年我也经常下乡，有些老年人不太会
操作电视，我们就要反复地教他们，村务公
开也要一次次地跟他们解释清楚如何打开
电视就可以看到。”四川广电网络万源分公
司经理马成凡这一年也没有闲着，从落实
系统的开发到如今挨家挨户地普及，他很
欣慰地看着四川广电网络在万源实现了一
个智慧类的新建设。

成效
遥控板下的阳光村务将干群距离拉近

万源市青花镇从今年4月份开始实行
了“阳光村务”电视公开，通过召开群众大
会、入户走访、LED显示屏滚动播放等方
式，越来越多的人感受到村务电视公开的
便捷，站在展板前的人渐渐少了。

在该镇党支部副书记陈启友看来，在
每季度第一个月20日前要对上一个季度
村务集中公开；在确定惠民惠农政策补助
对象、村集体“三资”管理、村级事务“一事
一议”等决策上要实施事前、事中、事后全
过程公开；各村（社区）要将拟公开资料及
相关佐证资料送到上级领导审批……这些
要求增加了他们工作的难度，但是却也增
加了他们做好“阳光村务”电视公开的决
心。

位于秦巴山区集中连片特困地区腹地
的太平镇牛卯坪村，曾经山高路陡、交通不
便、信息闭塞。在国家易地扶贫搬迁政策
的支持下，现在的牛卯坪村，5.5米宽的通

村公路蜿蜒而上。
今年70岁的黄定安和老伴居住在牛

卯坪两层楼的异地扶贫新居点里，天气好
的时候，他就会搬出板凳，和邻居侃侃而谈
从前的苦日子和如今的幸福生活。

从摇摇欲坠的老房子到如今窗明几净
的新居，黄定安得到了村上的帮扶。在村
干部的指导下，他学会了熟练操作遥控器，
也能更清晰地看到村上如何帮扶别人和与
自己相关的各种信息。“我们老百姓眼里容
不下沙子，有什么问题都要问干部。现在
想看村里的财务信息和惠民惠农政策这
些，完全不需要跑路，打开电视啥都知道，
以前哪想过现在日子会过得这么好哦。”黄
定安一边说，一边爽朗地笑起来，眼角深深
的皱纹诉说着时光的故事，也见证着村里
政策的落实。

位于大巴山腹地的万源，群众居住分
散、地理位置偏远、基础设施落后，有的村
民到村活动室路程远、时间长，致使村级事
务公开信息不对称。如今，“阳光村务”电
视公开覆盖全市52个乡镇411个村（社区）
共计12.26万户。电视信号代替了“群众跑
腿”，遥控器下的阳光村务将干群距离越拉
越近。据了解，今年以来，万源市群众越级
信访量下降13.9%。

如今，万源市纪委监委少了每周下四
五次乡督查的疲倦。每当要了解各个村的
村务公开情况时，他们便到四川广电网络
和电信公司的信息处理中心，即可随时实
现抽查。“电视公开不只方便了老百姓，也
为我们的工作节时节力。”董代春说，接下
来，在电视上图文公开的单一模式还只是
起点，他们将更好地完善这个平台，合理采
用语音播报，方便文化不高、视力不好的群
众接受公开信息。

□本报记者 姚丹 杨惠菱
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